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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INE TRABAJARÁ CON LA BASE DEL IFE 
Los funcionarios del IFE tienen garantizados sus derechos laborales en este tránsito al Instituto Nacional de 
Elecciones, pues así lo marcan los artículos transitorios de la reforma política, aseguró la vocal ejecutivo, Ana 
Lilia Pérez Mendoza. (Diario de Querétaro 4-A) 
 
LOGRA ENCUENTRO SOCIAL REGISTRO COMO PARTIDO 
El IFE certificó las asambleas distritales constitutivas de la organización Encuentro Social en Querétaro, esto 
para obtener su registro como partido político, indicó la vocal del IFE en la entidad, Ana Lilia Pérez Mendoza, 
quien dijo que existen otras solicitudes de organizaciones sociales, que están en proceso para ser instituto 
político. Señaló que nivel nacional, 50 organizaciones sociales pidieron su registro como partido político, de 
las cuales sólo MORENA ha cumplido con el número requerido de asambleas estatales para obtener su 
registro de partido político. (El Corregidor 2) 
 
SUPERAN META EN ACTUALIZACIÓN DE PADRÓN 
En Querétaro, el IFE ha cumplido los retos que se plantearon para este año, indicó la vocal ejecutiva del IFE 
en la entidad, Ana Lilia Pérez Mendoza, quien dijo que se superó el porcentaje de actualización del padrón 
electoral, el cual era del 20%, sin embargo se logró el 26%.(El Corregidor 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
PARA BÁEZ LA REFORMA ENERGÉTICA DE “VANGUARDIA” 
Considera el dirigente estatal del PAN, José Luis Báez Guerrero, que la reforma energética es de vanguardia y 
dará un gran impulso económico al país. Reconoció que hay voces que están molestas por esta aprobación, 
pero consideró que “nadie debe de sentirse sorprendido porque este tema se discutido durante 2 sexenios y 
las posturas de todos fueron muy claras y transparentes”. (Noticias 4-Síguelo) 
 
PRI 
 
EN LA DEMOCRACIA DEFINEN LAS MAYORÍAS: IVONNE ORTEGA 
“En un país en democracia, los que definen son las mayorías y las mayorías ya definieron”, afirmó la 
secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Ivonne Ortega Pacheco, quien reconoció a los 
legisladores locales por ser de los primeros estados en avalar la Reforma Energética. Acompañada del 
presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas Muñoz, señaló que si bien hay 
congresos en el país que no han podido sesionar porque han sido tomados por grupos inconformes, ya 
suman más de 16 los estados que avalaron la Reforma Energética, por lo que ya es una reforma 
constitucional. (Noticias 4-A) 
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RECHAZA AMENAZAS A SUS LEGISLADORES 
La secretaria general del PRI, Ivonne Ortega Pacheco, felicitó al Congreso Local por la aprobación de la 
reforma Energética y aseguró que no tienen registradas amenazas contra los legisladores de su partido, 
derivado de este suceso, sólo toma de Congresos en algunas entidades, por lo que hizo un exhorto para tener 
tolerancia y paciencia. (a.m. 4-A) 
 
AQUÍ GANAREMOS CON VENTAJA: PRI 
El PRI va a trabajar en Querétaro para ganar con ventaja”, afirmó la secretaria general del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI, Ivonne Ortega Pacheco, quien encabezó junto a la Presidenta del DIF Estatal, Sandra 
Albarrán de Calzada, una reunión con más de 150 mujeres priístas. En su visita por Querétaro, Ivonne Ortega 
participó en el programa de capacitación “Mujeres que transforman” celebrado en el Centro de Congresos, 
donde habló sobre la reforma política que contempla que el 50% de las candidaturas sean para mujeres. 
Además de ello, compartió su experiencia como gobernadora de Yucatán, presidenta municipal, diputada 
local y senadora. Durante la reunión con las mujeres priístas, Sandra Albarrán de Calzada, reconoció que 
Ivonne Ortega es un gran ejemplo de éxito. (Noticias 3 Síguelo) 
 
PRI NO VA A DEFENDER A NADIE: IVONNE ORTEGA 
“El PRI” no va a defender a nadie, y el que tenga cuentas pendientes que se ajuste a lo que la ley ordene, 
expresó la secretaria general del CEN del PRI, Ivonne Ortega Pacheco, en conferencia de prensa, previa al 
encuentro que sostuvo con mujeres priístas en la entidad, donde les habló sobre la participación política de 
la mujer, y el camino que ella ha recorrido. Posterior a su participación, acudió a una posada con integrantes 
del Frente Juvenil Revolucionario, donde estuvo acompañada por el dirigente del PRI, Tonatiuh Salinas y del 
alcalde Roberto Loyola Vera. (Diario de Querétaro 11-A y El Corregidor 5) 
 
ROBERTO EN POSADA “REVOLUCIONARIA” 
Al acudir a la tradicional posada que organizó en el PRI, el Frente Juvenil Revolucionario de los 18 
municipios, Roberto Loyola Vera reafirmó su convicción de que los jóvenes están llamados a construir un 
Querétaro con futuro. Ahí estuvieron con 500 militantes, la secretaria del CEN del PRI, Ivonne Ortega, y el 
dirigente estatal priísta, Tonatiuh Salinas. (Diario de Querétaro 1-A, Noticias 1-A y Plaza de Armas 4) 
 
SE DESLINDA PINEDA DEL PRI 
El edil de San Juan del Río, Fabián Pineda Morales, dijo que el presidente del PRI, Juan Pedro Olvera, debe de 
realizar los trabajos de afiliación con las personas que se dieron cita en el parque El Pedregoso el pasado 
domingo, tocando puertas y no aprovechando eventos masivos como éste últimos de la alcaldía. Dijo que no 
atribuye que haya sido idea de Juan Pedro Olvera, la idea de estar afiliado durante la posada en la zona 
oriente, y señaló que no sabe de quien fue la idea, para ello hay que preguntar al presidente del partido. 
(Noticias 5-Síguelo) 
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PODER EJECUTIVO 
 
QUERETANOS VARADOS EN JALISCO MÁS DE 30 HORAS 
Después de más de 30 horas en las carreteras de Jalisco, ayer un grupo de 200 queretanos que andaban de 
paseo, fueron dejados en libertad para poder reanudar su marcha.  Antes el Gobernador del Estado del 
estado, José Calzada Rovirosa ya había establecido comunicación con los damnificados, a quienes les faltaba 
alimento y agua para establecer un puente y rescatarlos, pese a los miles de vehículos que se encontraban 
atorados desde la madrugada. Calzada Rovirosa había señalado que si el tema no se resolvía, el Gobierno del 
Estado acudiría en el auxilio de este grupo. (Noticias 1.A, El Corregidor 7 y El Universal Querétaro 5-A) 
 
ALZA DE 4.5% SALARIAL PARA BURÓCRATAS 
Se concluyeron ya las pláticas respecto de la revisión salarial, que anualmente se realiza con la Secretaria 
General del STSPE, Carmen Mancha Prado, con el resultado de un incremento del 4.5% directo al salario, 
únicamente para los 2 mil 700 trabajadores sindicalizados y de base. Julio Pérez Rangel, especificó que el 
salario de los funcionarios de primer nivel se mantiene igual, sin ningún incremento, como no se ha 
aumentado en ningún año de la administración del Gobernador José Calzada Rovirosa, y con el Convenio que 
se depositó ante el Tribunal de Conciliación y Arbitraje se da por concluido el proceso de revisión salarial. 
(Noticias 4-A y 6 San Juan) 
 
SUPERA SEDIF META DE “UN ABRIGO CERCA DE TODOS” 
María Eugenia Bueno Zúñiga, directora del DIF Estatal, comentó que este año, nuevamente, se superó la meta 
del programa “Un abrigo cerca de todos” al recolectar cerca de 40 mil cobijas, cifra que aún no ha cerrado, 
pues sigue llegando el apoyo. (Plaza de Armas 3) 
 
DESTRUIRÁN 400 AUTOS CHATARRA EN EL ESTADO 
El Oficial Mayor, Julio César Pérez Rangel, comentó que a través de una licitación y subasta, se definió que la 
empresa Remata estará a cargo del proceso de chatarrización —destrucción de vehículos— de más de 400 
unidades que se encontraban en los corralones de la entidad.  El avalúo de estas unidades fue superior a un 
millón 800 mil pesos y durante la subasta, realizada a sobre cerrado, se obtuvo una cantidad similar, dijo. (El 
Universal Querétaro 1-A y 8-A) 
 
COMPROMISO POR LA IGUALDAD DE GÉNERO 
Fue firmada la agenda 2014-2015 de la Red Interinstitucional de Género, en donde se establecieron 
compromisos de trabajo ante el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, el Vocal Ejecutivo de la 
CEA, Habib Wejebe Moctezuma, y el Oficial Mayor, Julio César Pérez Rangel; como testigos de honor. El 
objetivo de esta red, conformada con trabajadoras de las diferentes dependencias del gobierno estatal, es 
alcanzar la igualdad sustantiva en todas las instancias públicas, explicó la Directora del Instituto Queretano 
de la Mujer, Lourdes Alcántara de la Torre. Por su parte, Jorge López Portillo Tostado, dijo que este ha sido el 
sexenio de las mujeres, y al hacer un balance sobre la administración del Mandatario José Calzada Rovirosa, 
destacó las políticas públicas dirigidas a la mujer que han sido trabajadas desde el ámbito legislativo. En su 
intervención, Habib Wejebe Moctezuma, mencionó que con el Programa Plomera con Iniciativa, este año 
capacitaron en primera instancia a 65 mujeres en conocimientos de fontanería, sin embargo, destacó que la 
dependencia a su cargo tiene un importante reto, debido a que solamente el 20% del personal en la CEA, son 
mujeres. (Diario de Querétaro 6-A. Sin mención del Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa en 
Noticias 8-A y 4 San Juan y El Universal Querétaro 6-A) 
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BRINDARÁN ASESORÍA PARA MADRES SOLTERAS 
En el 2014, el IQM instalará un módulo para la atención de madres solteras jóvenes, informó la titular de la 
dependencia, Lourdes Alcántara de la Torre. Con ello se logrará informar de los programas de apoyo 
estatales y federales. Según la Secretaría de la Juventud, existen al menos 2,900 madres jóvenes en 
Querétaro. (El Economista Querétaro 6) 
 
SE INICIÓ YA EL PROYECTO DE CONSTITUYENTES ORIENTE 
En el proyecto de Constituyentes Oriente, ya se está empezando con remoción de masa vegetal, aunque no se 
meterá maquinaria pesada para no molestar al ciudadano en la celebración de las festividades navideñas, 
afirmó José Pío X Salgado Tovar, Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, SDUOP, quien señaló que 
concluidas las festividades se iniciará en toda forma. Refirió que la inversión de Constituyentes Oriente son 
96 millones de pesos, en tanto que la inversión para el Centro Metropolitano de Procuración de Justicia 
asciende a 32 millones de pesos. (Noticias 5-A y 6 San Juan) 
 
SE QUEJAN DE OBRAS EN LA 57 
Usuarios de la carretera 57 han llegado a realizar más de cuatro horas de viaje entre la ciudad de Querétaro 
y el Distrito Federal por las reparaciones en dos tramos de esta arteria; Caminos y Puentes Federales no ha 
querido dar información acerca de estos trabajos que realizan. (El Universal Querétaro 1-A y 10-A) 
 
SON LOS DESPIDOS INJUSTIFICADOS LA PRINCIPAL CAUSA DE DEMANDA 
Marco Antonio Sánchez, presidente  de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, declaró que la principal 
causa por la que se levantó una demanda en esta dependencia es por despidos injustificados. (Plaza de 
Armas 3) 
 
CRECIMIENTO POR SECTOR EN EL ESTADO 
El constante crecimiento económico en el estado se ve reflejado en el desarrollo de la actividad económica en 
sus tres rubros, sectores primario, secundario y terciario. De acuerdo al Banco de Información Económica, el 
sector primario obtuvo un crecimiento de 3.6 por ciento en el segundo trimestre de 2013 (agricultura, 
ganadería pesca y explotación forestal).  El 36% del PIB estatal proviene de las actividades del sector 
secundario y registró un ascenso del 0.9% (equipo de transporte, comunicación, accesorios electrónicos, 
productos textiles, entre otros).  El sector terciario tienen una representatividad de 61% del PIB de 
Querétaro, en el segundo trimestre de 2013 registro un crecimiento de 3.5% que se debe a la contracción del 
gasto en los hogares (comercio, restaurantes, hoteles, transportes y servicios financieros). (a.m. 2-A) 
 
CRECIÓ 2.3% LA OCUPACIÓN HOTELERA LOCAL 
Al 1 de diciembre de 2013, la ocupación hotelera en la ciudad de Querétaro creció 2.3% en comparación con 
el mismo periodo de 2012, reveló la Secretaría de Turismo Federal. Informó que el número de cuartos de 
hotel ocupados en Querétaro mantuvo un comportamiento ascendente. Según cifras de DataTur, al corte del 
1 de diciembre, Querétaro alcanzó una ocupación de 62.8 por ciento. (El Economista Querétaro 4) 
 
MONITOREAN VEHÍCULOS DE CARGA PARA MEJORARA AIRE 
Con el fin de mejorar la calidad del aire en la zona metropolitana y reducir los costos para atender las 
enfermedades respiratorias en el estado, la Procuraduría Estatal del Medio Ambiente y la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana se coordinan para monitorear los vehículos que trasportan algún tipo de material 
volátil, dio a conocer el Procurador, Alfredo Zepeda. Dijo que las principales causas de contaminación en 
Querétaro son los vehículos que utilizan gasolina y la industria. (a.m. 6-A) 
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AVANZA PARQUE BIOTECNOLÓGICO 
Se estima que en el primer semestre de 2014 estará ya listo el Parque Biotecnológico de Querétaro, informó 
el subsecretario de Desarrollo Económico de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, Juan Carlos Ituarte 
Zarza. Entre los trabajos realizados, dijo, se encuentra la gestión de recursos tanto a nivel estatal como 
federal, para el clúster en temas de innovación y difusión de proyectos que se están trabajando. (Diario de 
Querétaro 6-A) 
 
EN EL CAMPO: HAY PASOS FIRMES SEDEA 
El 2013 ha sido un buen año desde el punto de vista agropecuario, y luego de cuatro años de trabajo hay 
cifras que demuestran un avance en el sector, afirmó Manuel Valdés Rodríguez, Secretario de Desarrollo 
Agropecuario sobre todo en temporal, pues de una media de 1.2 toneladas por hectárea, hubo regiones de 
cuatro y seis toneladas por hectárea, reflejo del agua, de la semilla, de la fertilización y del acompañamiento 
técnico.  Apuntó que para el 2014, con el presupuesto estatal y federal, se estarán manejando recursos 
incrementados en un 12% más, y en cifras globales estarán sobre los 800 millones de pesos, contra los 650 
millones ejercidos en el año que culmina. Apuntó que el spring final será muy intenso, y se va a consolidar lo 
que se ha venido sembrando, dejando una base sólida para un Querétaro sustentable. (Noticias 2 Síguelo) 
 
TRANSPORTE ESCOLAR CAMBIA VIDAS: CALZADA 
El Gobernador José Calzada Rovirosa se reunió con integrantes del equipo de Transporte Escolar en el 
Querétaro Centro de Congresos, en cuyo evento reconoció la importancia de la labor de quienes participan 
en este programa que contribuye a que más niños y niñas tengan la oportunidad de seguir estudiando y, de 
esta manera, mejore la vida de las familia queretanas. Con imagen de Julio César Pérez Rangel. (Diario de 
Querétaro 2-A, Noticias 1-A y 2-A y El Corregidor 1 y 7) 
 
ARRANCAN EN ENERO 99 UNIDADES MÁS DE TRANSPORTE ESCOLAR 
Será en enero cuando se pongan en marcha 99 unidades de transporte escolar SOLUCIONES, en las que se 
invierten 50 millones de pesos; en el marco de una convivencia con choferes, el Gobernador José Calzada 
comentó que se le hará la invitación al evento de arranque al Presidente Enrique Peña Nieto.  Por su parte, el 
Oficial Mayor Julio César Pérez Rangel detalló que este lunes cerró la convocatoria y recepción de propuestas 
de la licitación pública y abierta para la adquisición de 99 unidades nuevas. (Plaza de Armas 3 y Noticias 8-
A y 5-San Juan. Sólo Julio César Pérez en El Universal Querétaro 6-A y El Economista Querétaro 6) 
 
SE SUSTITUIRÁN 50 UNIDADES DEL TRANSPORTE ESCOLAR: JCP 
Un total de 50 unidades del Programa de Transporte Escolar serán sustituidas, luego de que adquirieron 99 
nuevas unidades a fin de ampliar el parque vehicular, lo cual significó una inversión de 50 millones de pesos 
para la adquisición de unidades, informó el Oficial Mayor, Julio César Pérez Rangel. Asimismo informó que 
hoy se dará el fallo de la licitación, misma que –aseguró- fue un proceso transparente, y detalló que una vez 
que se conozca al proveedor, se llevará a cabo la inspección física de las unidades, el rotulado y finalmente la 
entrega de las mismas. (Noticias 5-A) 
 
EXIGEN A USEBEQ DETENER BULLYING 
El Secretario de Educación, Fernando de la Isla Herrera, manifestó que las recientes denuncias por omisiones 
ante casos de bullying hechas por padres de familia de escuelas de San Juan del Río deberán ser atendidas 
por la USEBEQ, con la intención de prevenir el crecimiento de esta problemática. Lo anterior a raíz de dos 
denuncias por presuntas omisiones por parte de directivos ante casos de bullying en un centro preescolar y 
una escuela primaria, ambos denunciados por padres de familia. (El Corregidor 9) 
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BECAS A DOCENTES QUE CURSAN ESTUDIOS SUPERIORES  
El coordinador general de USEBEQ, Jaime Escobedo Rodríguez, acompañado por el secretario de general de 
la Sección XXIV del SNTE, Juan Emilio Hernández Molina, entregó 92 becas a docentes de educación básica 
que cursan sus estudios superiores. El encargado de la educación básica, señaló que de acuerdo a la política 
educativa de la actual administración que encabeza el Gobernador José Calzada Rovirosa, los docentes le han 
apostado al cambio, la transformación y la capacitación con el propósito de fundamental de enfrentar con 
calidad el trabajo en las aulas. (Noticias 3-A, 7-A, 5-San Juan y El Corregidor 8) 
 
GENERA LA UNAQ INGRESO POR 1.4 MDP 
Los servicios a empresas generan a la UNAQ ingresos propios anuales por un monto de 14 millones 156 mil 
375 pesos, lo que significa más del 10% del presupuesto total de la institución, que este año ascendido a 135 
millones 418 mil 659 pesos. La institución tiene una relación con alrededor de 40 empresas que operan en 
distintos puntos del país, a las cuales les da servicios de capacitación y formación para sus empleados. 
El rector de la UNAQ, Jorge Gutiérrez de Velasco, dijo que afortunadamente, los ingresos propios para la 
UNAQ van creciendo. (El Financiero Bajío 4-B) 
 
NOTA ACLARATORIA 
La Escuela Secundaria General No. 3 aclara que la información publicada, el 15 de diciembre pasado, en la 
nota periodística “Denuncian a subdirectora de Secundaria”, carece de veracidad, toda vez que no existió 
ningún grupo de padres de familia que solicitará la intervención de la subdirectora Martha Leonor González 
en ningún asunto de la escuela. Indican que solamente una señora manifestó su inconformidad ante varias 
situaciones. Indican que sería conveniente que las autoridades educativas tomen cartas en el asunto. 
(Noticias 3-B) 
 
ANUNCIA CALZADA HOSPITAL ONCOLÓGICO PARA ADULTOS 
Querétaro avanza en la consolidación de ser la ciudad de la salud con la ampliación del Hospital de 
Especialidades del Niño y la Mujer con el que se duplicará el número de camas y el arranque del centro 
oncológico para adultos a partir del próximo año. Al realizar un recorrido por las obras del HENM, con las 
que se prevé incrementar 45% más de camas de hospitalización, 8 camas en terapia intensiva, un nuevo 
espacio para quimioterapia y la apertura de un área de salud materno-infantil donde se podrán realizar 
cirugías fetales. El Gobernador José Calzada Rovirosa consideró que se han tomado las decisiones adecuadas 
para crear y mejorar la infraestructura en salud en la entidad que ha beneficiado a toda la región.  Justo 
frente a las nuevas instalaciones del Hospital del Niño y la Mujer, Calzada Rovirosa anunció que comenzará a 
erigirse a partir de febrero próximo el nuevo centro oncológico para adultos del Estado, cuya capacidad de 
atención será de tipo regional y para el cual se disponen de recursos por 140 millones de pesos. Con imagen 
de Mario César García.  (Diario de Querétaro 1-A, Noticias 1-A y El Economista Querétaro 6. Con mención 
de José Pío X en Diario de Querétaro 7-República, Noticias 2-A y 5-San Juan y Plaza de Armas 1 y 3 y El 
Financiero Bajío 2-B) 
 
SUPERVISÓ CALZADA TRABAJOS EN HOSPITAL 
Con una inversión de más de 140 millones de pesos, el Hospital del Niño y la Mujer pasará de 180 a más de 
300 camas para atender las necesidades que se pudieran presentar, afirmó el Gobernador del estado de 
Querétaro, José Calzada Rovirosa, quien realizó el día de ayer un recorrido de supervisión a las obras de 
ampliación que se realizan.  José Calzada también dio a conocer que se construirá un centro de atención de 
oncología para adultos, cuya inversión podría resultar superior a los 200 millones de pesos.   
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Por su parte, Mario César García Feregrino, Secretario de Salud, afirmó que este nuevo hospital oncológico 
podría dar un rendimiento de 40 pacientes por día en radioterapia y hasta 50 pacientes diarios en 
quimioterapia, con equipo de alta tecnología que será el primer en América Latina. (El Universal Querétaro 
6-A y El Corregidor 16) 
 
PRESENTA SESEQ AVANCE DE SALUD EN LA ENTIDAD 
Para avanzar en la construcción de un Sistema de Salud Universal, es necesario seguir la estrategia sectorial 
que garantice el acceso y la calidad de los servicios de salud, fortalezca la rectoría de la autoridad sanitaria y 
logre la integración funcional y efectiva de las instituciones que integran el Sistema Nacional de Salud, 
afirmó Mario César García Feregrino, Secretario de Salud en el estado, durante la Reunión Nacional de 
Integración y Desarrollo del Sector Salud 2013, llevada a cabo en la Ciudad de México.  Expuso que desde 
2009 en Querétaro se firmó un Convenio de Intercambio de Servicios con el IMSS e ISSSTE. (Noticias 2-A) 
 
BAJA INCIDENCIA DE INFECCIONES RESPIRATORIAS 
Se han aplicado ya 64 mil dosis de vacuna contra la influenza AH1N1, el año cerrará bien, y se seguirá 
trabajando en centros comerciales, en plazas, con puestos de vacunación, todo ello para incrementar la 
cobertura y protección en la población, afirmó Mario César García Feregrino, Secretario de Salud, quien 
enfatizó que ya se pasó de la fase de alerta por la epidemia, a una zona de confianza.  De las Caravanas de la 
Salud, informó que se incorporaron 10 nuevas unidades, con una inversión inicial de 10 millones de pesos en 
equipo, adicionales entre 7 y 11 millones de pesos anuales por su operación. (Noticias 6-A) 
 
DEPRIMIDO 30 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN 
La depresión genera la mayor demanda de consulta en el CESAM, así como en las comunidades de Tolimán, 
Amealco, Cadereyta, Jalpan y San Juan del Río, afirmó Mario César García Feregrino, Secretario de Salud, 
quien reportó que las personas con este problema representan el 80% del total de pacientes. Del total de 
personas afectadas por la depresión, entre el 10 y 20% se puede complicar con ideaciones suicidas. 
(Noticias 3 Síguelo) 
 
MUJERES NO PUEDEN DAR “A TRABAJAR” SUS TAXIS 
El Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, advirtió que las mujeres que han sido beneficiadas 
con una concesión de taxi deben operar personalmente la unidad, de otro modo se les cancelará y destacó 
que ya hay una generación de mujeres formándose en cursos de capacitación. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
DETIENEN ESTE MES A 12 TAXIS PIRATA: JLPT 
Jorge López Portillo Tostado, Secretario de Gobierno, informó que la dependencia que encabeza ha detenido 
a 12 taxis pirata durante el operativo decembrino, principalmente en los municipios de Colón, Pedro 
Escobedo y San Juan del Río. (Plaza de Armas 10 y Noticias 3-Síguelo y 4-San Juan) 
 
APOYA ALAS ROJAS CARAVANA 
El coordinador de Alas Rojas, Ricardo Ferrer, aseguró que participaran por segunda ocasión en el  la 
Caravana del Migrante, la cual se realizará el 19 y 20 de diciembre. En esta ocasión el grupo aportará una 
unidad y cuatro elementos de la corporación, quienes partirán este 18 de diciembre rumbo a Nuevo Laredo 
para acompañar a los migrantes hasta su destino final a la Sierra Gorda. (a.m. 6-A) 
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ES QUERÉTARO QUINTO ESTADO EN MIGRACIÓN 
Querétaro es la quinta entidad con mayor tasa migratoria, la cual asciende a 3.4% por cada 100 mil 
habitantes, ubicándose sólo por debajo de Nayarit, Colima, Quintana Roo y Baja California Sur, que tiene el 
balance migratorio más alto, con 11.2 por ciento, de acuerdo a estudio Perspectiva 2012 del INEGI. (a.m. 1-A 
y 6-A) 
 
RECIBE QUERÉTARO 102 MDD POR REMESAS 
Querétaro recibió 102 millones de dólares por concepto de remesas de abril a julio de esta año, que fue 
considerado el mejor trimestre para 28 entidades, ya que a nivel nacional se reportaron 5 mil 881 millones 
de dólares por este concepto. De acuerdo a datos de BANXICO, durante 2013 el peso registró su mejor día 
frente al dólar, el 9 de mayo, al cotizarse en 11.98 por dólar. (a.m. 2-A) 
 
ENCUENTRAN HOSPITALIDAD A MITAD DE SU VIAJE A ESTADOS UNIDOS 
Diariamente decenas de migrantes centroamericanos pasan por Querétaro para llegar hasta la frontera norte 
del país y cruzar a Estados Unidos. El DIF les ofrece techo, pero ellos temen que las autoridades os deporten. 
(El Universal Querétaro 2-A) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
IMPULSA BRAULIO GUERRA LEY DE SERVICIO PROFESIONAL LEGISLATIVO 
El diputado local Braulio Guerra Urbiola anunció la presentación de la iniciativa de Ley para el Servicio 
Profesional Legislativo, que presentará formalmente en enero próximo. Ésta pretende que el personal de 
este Poder no esté sujeto a los vaivenes políticos, sino a un modelo constante de capacitación, 
profesionalización y evaluación que permita la mejor atención a la sociedad. (El Corregidor 3 y El Universal 
Querétaro 4-A) 
 
TRABAJAN 200 MIL QUERETANOS EN EU 
En una estimación por parte de las autoridades queretanas existen entre 180 mil y 200 mil paisanos que 
viven y trabajan en Estados Unidos de América, así lo informó el diputado Alejandro Delgado Oscoy, 
presidente de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante.  Hoy se celebra el Día Internacional del 
Migrante, y dentro de la Legislatura se aprobó, en este año, una nueva Ley de Protección al Migrante que 
permitirá establecer políticas públicas para mejorar las condiciones y calidad de vida de este sector. (El 
Universal Querétaro 1-A y 8-A) 
 
REPETIRÁ ELECCIÓN DE OMBUDSMAN 
El Tribunal Superior de Justicia del Estado ha ordenado a la Legislatura Local reponer el proceso para elegir 
al presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos luego de fallar a favor de César Pérez Guzmán, 
quien interpuso un juicio de protección de sus derechos humanos por haber sido discriminado en la pasada 
convocatoria del año 2012 para renovar dirigente por tener 70 años y sobrepasar la edad máxima permitida 
que era de 60. (Diario de Querétaro 4-A, El Universal Querétaro 4-A, a.m. 1-A y 4-A y El Corregidor 3) 
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REPONDRÁ LA ELECCIÓN DE LA CEDH 
Reponer el procedimiento de elección del Ombudsman estatal, para permitir la participación de un hombre 
mayor de 60 años de edad, fue ordenado por la Sala Constitucional del Poder judicial del Estado a la LVII 
Legislatura.  En conferencia de prensa, César Pérez Guzmán, informó de la resolución a su favor en el juicio 
de protección de derechos fundamentales que promovió para la discriminación de la Legislatura Local por su 
edad.  La sala del Tribunal ordenó reponerle procedimiento por despido de la desaparecida CNDH en la que 
laboró por durante ocho años, luego de los conflictos que se presentaron por la candidatura a la presidencia. 
(Noticias 1-A y 2-A y Plaza de Armas 10 y a.m. 4-A) 
 
ACATARÁ LEGISLATURA RESOLUCIÓN DEL TRIBUNAL 
El diputado Braulio Guerra Urbiola, presidente de la mesa directiva, indicó que la Legislatura acatará la 
resolución del Tribunal Superior de Justicia de Estado de Querétaro y repondrá el procedimiento para la 
elección del titular de la Defensoría de los Derechos Humanos, donde considerará la participación, 
únicamente de César Pérez Guzmán, a quien en la pasada legislatura se le negó el registro como candidato, 
por rebasar los 60 años de edad. (Diario de Querétaro 3-A y El Corregidor 3) 
 
REFORMA ENERGÉTICA FORTALECE A PEMEX 
Lo anterior lo expresó la diputada federal, Delvim Bárcenas Nieves, quien dijo que abonaría en el 
crecimiento del país, además de mejorar la calidad de vida de los mexicanos, y aseguró que todos los 
legisladores coincidían en la urgencia de modernizar este tema, por lo que garantizó continuarán los 
acercamientos entre los distintos partidos políticos, esto para lograr consensos y aprobar así las leyes 
secundarias, una vez que se publique la reforma constitucional en el Diario Oficial de la Federación. (El 
Corregidor 6) 
 
SE PONDRÁ A MÉXICO EN LA COMPETENCIA INTERNACIONAL: ASTUDILLO 
La reforma energética fortalecerá la economía y pondrá a México en la competencia internacional, afirmó el 
diputado federal por el PVEM, Ricardo Astudillo Suárez. El también secretario de la Comisión de Energía de 
la Cámara de Diputados, consideró validas todas las voces de protesta que han surgido con la aprobación de 
la reforma energética, pero aseguró que hubo suficiente debate sobre el tema. (Noticias 4-Síguelo) 
 
SE APROBÓ REFORMA SIN DAÑOS, DESTACA BRAULIO 
El diputado Braulio Guerra Urbiola, presidente de la mesa directiva, expresó que a diferencia de otros 
estados del país, en Querétaro no hubo un solo destrozo ni heridos durante la aprobación de la reforma 
energética; dijo que algunos diputados siguen recibiendo amenazas a través de mensajes de texto en sus 
teléfonos celulares, procedentes de números desconocidos.  (Diario de Querétaro 3-A) 
 
VEN BENEFICIOS A LARGO PLAZO DE LA REFORMA ENERGÉTICA 
Gerardo Sánchez Vázquez, legislador local, opinó que la reforma energética tendrá beneficios palpables 
como evitar el incremento de los combustibles, sin embargo, aseguro que el precio se estabilizará a mediano 
y largo plazo. (El Universal Querétaro 4-A y El Corregidor 11) 
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RESPETA DOMÍNGUEZ CRÍTICAS EN LAS REDES 
Francisco Domínguez, senador de Acción Nacional, aseguró que sus cuentas de twitter y Factbook han sido 
blanco de críticas de personas que se encuentran inconformes con la aprobación de la reforma energética, 
sin embargo aseguró que todas las expresiones son respetables, aunque solicitó se analice a profundidad la 
reforma, ya que cuenta con grandes beneficios para la ciudadanía, quien afirmó no hubiera votado si ésta no 
tuviera beneficios para la economía de los mexicanos. (a.m. 4-A) 
 

MUNICIPIOS 
 
2,522 MDP A LA CAPITAL 
El municipio de Querétaro ya cuenta con un presupuesto aprobado por unanimidad por los integrantes del 
H. Ayuntamiento para el ejercicio 2014 que alcanza los 2 mil 522 millones de pesos, del cual 80% para gasto 
social y obra pública y 20% para gasto administrativo. Al respecto el presidente municipal Roberto Loyola 
Vera destacó que una vez más se desahogó una sesión en la que se puso por encima de cualquier ideológica 
el interés de Querétaro. (Diario de Querétaro 11-A, Noticias 4-A, Plaza de Armas 4, El Universal 
Querétaro 4-A y El Financiero Bajío 1-B) 
 
TRADICIONAL “CARRO DE LA POSADA” 
Entre cohetones y repique de campanas dio inicio el peregrinar del emblemático carro de La Posada que se 
lleva a cabo del 16 al 23 de diciembre. El banderazo de salida estuvo a cargo del Secretario Técnico del 
Gobernador y presidente suplente del Patronato de las Fiestas de Querétaro, Alejandro Espinosa Medina, 
quien estuvo acompañado del Presidente Municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, su esposa Lucy 
Huber y sus hijas María Andrea y Luz María. (Noticias 7-E) 
 
CRECERÁ CAPITAL 4.5% ESTE AÑO 
EL municipio de Querétaro recortó en 0.5 puntos porcentuales su expectativa de crecimiento para este año 
de 5 a 4.5% ante los efectos de la desaceleración económica en el país, reconoció el director de Desarrollo 
Económico del ayuntamiento, Alejandro Maccise Aguirre.  Según proyecciones del Director, al cierre de 2013 
se habrán abierto alrededor de 4 mil 500 nuevos negocios, lo que representa 18 mil nuevos empleos y una 
inversión superior a los 11 mil millones de pesos. (El Economista Querétaro 2) 
 
SERÁ 2014, AÑO DE LA TRANSPARENCIA 
Carlos Alberto Rentería Rivera, Auditor Superior de Fiscalización del municipio de Querétaro, destacó que la 
administración trabaja para que el 2014 sea el año de la transparencia y la rendición de cuentas. Con 
mención de Roberto Loyola. (Diario de Querétaro 4-A. Sin mención de Roberto Loyola en Noticias 3-
Síguelo y El Corregidor 4) 
 
EXHORTAN A FUNCIONARIOS A NO RECIBIR REGALOS 
Carlos Alberto Rentería Rivera, Auditor Municipal de Fiscalización, hizo un llamado a los servidores públicos 
en la capital queretana a abstenerse de recibir regalos o prebendas por temporada de Navidad y Fin de Año.  
(Plaza de Armas 9) 
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DEMUELEN PIEDRA DE MÁS DE 20 TONELADAS 
Hasta 25 familias de la comunidad de La Carbonera, en Santa Rosa Jáuregui, fueron evacuadas de sus 
domicilios por parte de personal de Unidad Municipal de Protección Civil, esto luego de que se programara 
que este martes se demolería una roca de aproximadamente 20 toneladas, que ponía en riesgo la vida de los 
habitantes en caso de que se llegara a venir abajo. El titular de la UMPC, Amadeo Lugo Pérez, indicó que el 
retiro de la roca se llevó a cabo de manera adecuada y no hubo mayores riesgos a lo largo del día. (Plaza de 
Armas 2- La Roja) 
 
INCENDIO 
Tras el incendio que se registró en Juriquilla el pasado fin de semana, la regidora capitalina y consejera del H. 
Cuerpo de Bomberos, Teresa Calzada, aseguró se invirtieron 25 mdp en atender esta emergencia. (El 
Corregidor 6) 
 
CÁNDIDA NO ESTÁ DE ACUERDO PERO VOTA A FAVOR… 
La regidora del PRD en el ayuntamiento de Querétaro, María Cándida Acosta, lamentó que el municipio no 
aporte al Fondo de Vivienda a favor de sus trabajadores, situación que obliga a los trabajadores a pagar la 
totalidad de los créditos. Durante la sesión de cabildo de ayer, el ayuntamiento aprobó la celebración de un 
convenio de colaboración entre el municipio de Querétaro y el INFONAVIT, en el cual se permitirá que 
trabajadores puedan tener acceso a créditos de vivienda. No obstante lo anterior, la regidora María Cándida 
votó a favor del acuerdos, ya que dijo que esto facilitará que “muchos trabajadores puedan obtener un 
crédito a través del INFONAVIT para adquirir su vivienda, con intereses menores a los que cobran los bancos 
o cajas populares”. (Noticias 3-Síguelo) 
 
LLEGA “MAGIG CHRISTMAS” AL PARQUE BICENTENARIO 
Este espectáculo estará en el Parque Bicentenario del próximo jueves hasta el 6 de enero. (Diario de 
Querétaro 4-A y El Universal Querétaro 7-A) 
 
ACTIVAN “BUENOS DESEOS POR QUERÉTARO” EN EL GUERRERO 
Lo anterior organizado por la administración municipal y con el objetivo de generar un sentimiento de 
optimismo y de ilusión entre la ciudadanía, mediante la recolección de deseos para la entidad y para el 
municipio, de cara al año nuevo, durante los viernes, sábados y domingos de diciembre. (Diario de 
Querétaro 11-A) 
 
SERÁ DE RETOS EL 2014: T. RUIZ 
Al participar en un encuentro con mujeres del municipio de Corregidora, la coordinadora del Programa 
Soluciones, Tania Ruiz Castro reconoció el trabajo y compromiso de las mujeres del municipio metropolitano 
al tiempo de mencionar que el 2014 será un año de retos para todos los sectores de la población. Con imagen 
de Sandra Albarrán de Calzada. (El Corregidor 11) 
 
APOYA SEDATU EN TOLIMÁN 12 PROYECTOS PRODUCTIVOS 
El municipio de Tolimán, es otro de los beneficiados con los programas FAPPA y PROMUSAG que impulsa la 
SEDATU, para la puesta en marcha de proyectos productivos que beneficien e impacten en la calidad de vida 
de las familias queretanas. El delegado federal de la SEDATU, Hugo Cabrera enfatizó que en Querétaro, a 
través de FAPPA y PROMUSAG, se han beneficiado a 130 proyectos empresariales, mientras que el subsidio 
para que se puedan implementar proyectos productivos en Tolimán asciende a 2 millones 210 mil 987 
pesos. (Noticias 5-A) 
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MUNICIPIOS OPACOS 
Los portales de transparencia de los municipios registraron una caída en la evaluación más reciente aplicada 
por la CEIG, señaló el comisionado Javier Rascado Pérez, por lo que advirtió que el organismo a su cargo 
intensificará acciones de capacitación y contacto para que los 14 municipios que registraron decremento, 
regresen a la legalidad. (Diario de Querétaro 10-A, Noticias 4-Síguelo y El Corregidor 16) 
 
INVERTIRÁ SAN JUAN 50 MDP EN OBRAS 
El alcalde de San Juan del Río, Fabián Pineda, indicó que apartarán 16 millones de pesos del FISM 2014 para 
mezclarlos con recursos federales que gestione la administración para el siguiente año. Son 50 millones de 
pesos los que se etiquetarán del FISM para el próximo ejercicio fiscal.  (El Universal Querétaro 7-A) 
 
SI SE OFENDE FABIÁN, ES POR ALGO: LINO 
El regidor de San Juan del Río, Lino Felipe Velázquez Gonzaga, declaró que todas las críticas que se hacen a la 
administración que encabeza el alcalde, Fabián Pineda Morales, son a favor del pueblo por lo que sugirió que 
el edil debe tomar lo bueno. Y es que Pineda Morales pidió a los regidores que dejen de hacer críticas a su 
administración y también exhortó a los ediles para se sumen al trabajo que viene realizando. (Noticias 5-
Síguelo) 
 
CONDENA IP INSEGURIDAD EN SAN JUAN 
El presidente de la CANACINTRA de San Juan del Río, Esaú Magallanes, reprobó el trabajo en materia de 
seguridad de la administración municipal de Fabián Pineda. Exhibió que la corporación policial, que 
encabeza Raúl Rosales, no ha ofrecido la suficiente vigilancia en la zona industrial del municipio, aún cuando 
lo han solicitado, por lo que exige que se refuerce. (El Corregidor 1) 
 
ROBUSTECEN EQUIPO DE POLICÍA DE CORREGIDORA 
Con recursos de más de seis millones de pesos, el presidente municipal Antonio Zapata Guerrero, 
acompañado por el delegado de la PGR, Alberto Rafael Buendía Madrigal, el Mayor Ernesto Alberto Enríquez, 
en representación de la Zona Militar, así como regidores y funcionarios, hizo entrega de equipamiento a la 
corporación de Seguridad Pública. (Noticias 6-A) 
 
CORREGIDORA NO ES DE SEGUNDA: ASTUDILLO 
En el marco de una reunión que sostuvo con mujeres de Corregidora, el diputado federal, Ricardo Astudillo 
Suárez, aseguró que esta demarcación no es de “segunda”, al tiempo de cuestionarse el por qué no se cuenta 
con la infraestructura adecuada para detonar a este municipio. Destacó que están por emprender diversas 
acciones para mejorar la calidad de vida de los habitantes de Corregidora, entre las cuales dijo, ya se 
lograron etiquetar cerca de 70 millones de pesos para el 2014. (El Corregidor 9) 
 
REABREN MUSEO DE JALPAN 
Dentro del 300 Aniversario del nacimiento de Fray Junípero Serra, en el municipio de Jalpan de Serra se 
inauguró la muestra temporal denominada Evangelización y Resistencia Indígena en la Sierra Gorda 
queretana. En el evento el presidente municipal, Saúl Trejo Altamirano expresó su reconocimiento al 
Gobernador José Calzada por su solidaridad hacia la administración pública municipal que él encabeza, para 
que en forma conjunta y con el Museo Histórico de la Sierra Gorda; hayan logrado llevar a cabo los festejos 
del tricentenario de Fray Junípero Serra. (El Corregidor 10) 
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COBIJAS PARA LOS ADULTOS MAYORES DE E, MONTES 
El presidente municipal de Ezequiel Montes, Jorge Luis Vega Ocampo en compañía de su esposa, Lorena Vega 
Marín, realizó la entrega de cobijas a los más vulnerables, para que se protejan de las inclemencias de la 
temporada invernal. La presidenta agradeció el apoyo recibido del DIF Estatal. “sabemos que  nuestras 
comunidades enfrentan severos estragos en temporada de frío, agradecemos profundamente la 
preocupación que ha tenido la señora Sandra Albarrán, por enviarnos las cobijas en tiempo y forma…”. 
(Noticias 7-A) 
 
RESPALDA PVEM A REGIDOR EN TOLIMÁN 
Luego de la presunta denuncia en contra del regidor de Tolimán, Carlos Quintanar, por supuestas agresiones 
a elementos de seguridad, el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo, aseguró que el funcionario cuenta 
con todo el apoyo del partido. Asimismo la regidora capitalina e integrante del Partido Verde, Teresa Calzada 
Rovirosa, considera que se trata de una posible venganza política por las acusaciones en contra del edil de 
tolimán, por presunto desvió de recursos. (El Corregidor 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA “ASTERISCOS” 
En enero próximo, el gobierno del estado habrá de poner en funcionamiento un centenar de unidades de 
transporte escolar, según adelantó el Oficial Mayor de la administración estatal, julio César Pérez Rangel. A 
esa masiva entrega de vehículos se ha invitado al Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, quien así 
habrá de cumplir una de sus primeras visitas a la entidad con motivo de un acto público, correspondiente al 
Gobierno Estatal. El titular de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, Miguel Nava Alvarado, 
aseguro que pese a que el Tribunal Superior de Justicia mandató a la Legislatura reponer el procedimiento 
de la elección del Ombudsman de la que resultó nominado, permanecerá en el cargo hasta el 2017.  Dice que 
el reponer el proceso no implica necesariamente que se elija a otro en el cargo. Sólo deberá de argumentar 
por qué descartó para el cargo a César Pérez Guzmán. La mañana de este martes quedó reparada la ventana 
y reja de la sede del Poder Legislativo, que fueron destruidas la semana pasada para permitir que por ahí 
salieran los diputados después de aprobar las reformas constitucionales en materia de política energética. La 
decisión de salir por ese sitio, comentó Braulio Guerra Urbiola, fue para evitar enfrentamiento con los 
manifestantes que esperaban afuera del recinto. La salida de los parlamentarios, fue una decisión prudente, 
dijo. Mediante una misiva el Procurador General de Justicia, Arsenio Durán Becerra, solicitó al diputado 
federal, Marcos Aguilar Vega, abstenerse de emitir comentario alguno sobre la investigación en torno al 
intento de soborno que el panista denunció, se hizo al presidente municipal Edgar Montes Benítez. Sin 
embargo el mismo Procurador comentó ante los reporteros varios detalles de la indagatoria e incluso afirmó 
que ésta podría ser archivada. Por las redes sociales circula, desde este fin de semana, un video mediante el 
cual el PAN envía un mensaje con motivo del fin de año y las fiestas navideñas. Destaca el hecho de que 
aparecen militantes panistas de todos los grupos políticos como Armando Rivera, Alfredo Botello Montes, 
Ricardo Anaya Cortés y Marcela Torres Peimbert.  El mensaje del mensaje es que los panistas queretanos 
están unidos para la contienda comicial de 2015. ¿Sí?  Por otra parte, señala que fue un acto político al que 
convocó el diputado federal por el PVEM, Ricardo Astudillo, para celebrar el fin de año y las fiestas navideñas 
con mujeres del municipio de Corregidora.  A la reunión, sin embargo, asistió la coordinadora regional del 
programa Soluciones, Tania Ruiz Castro, es decir, una servidora pública de gobierno del estado, quien hizo 
un reconocimiento público al trabajo realizado por el diputado.  
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Apenas el fin de semana pasado miembros del PRI en San Juan del Río, aprovecharon una reunión convocada 
por el gobierno municipal que preside Fabián Pineda Morales para afiliar a varios de los asistentes. Enterado 
de lo sucedido, este lunes el munícipe sanjuanense se reunió con el presidente del PRI en esta localidad, a 
quien solicitó que en lugar de irse por la fácil, mejor que haga su campaña de afiliación de puerta por puerta, 
recorriendo todo el municipio.  (a.m. 1-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
La UAQ inició su periodo vacacional pero dejó todo listo para el ingreso de los nuevos estudiantes el próximo 
año. Es un gran reto, como cada año, para el rector Gilberto Herrera Ruiz, quien recibirá en enero a más de 
mil alumnos que ingresan al llamado “semestre cero”, estrategia implementada en siete facultades donde la 
demanda educativa está sobresaturada.  La UAQ sólo tiene la capacidad de recibir a 3 de cada 10 aspirantes, 
pero quienes participan en el “semestre cero” son jóvenes que realizaron el examen de admisión y 
estuvieron muy cerca de obtener el puntaje requerido. De ahí que seleccionarán solo a los mejores. El alcalde 
de Tequisquiapan, Luis Antonio Macías Trejo, se reunió con su equipo de trabajo más cercano con motivo de 
las celebraciones navideñas. A todos los exhortó a la unidad y la transformación personal. Quienes acudieron 
a esta reunión aseguran que el alcalde organizó posadas en todas las comunidades de Tequisquiapan, donde 
recibió peticiones de los ciudadanos, entre las necesidades más sentidas está el servicio de drenaje y 
electricidad. El próximo año se vislumbra con grandes retos en Tequisquiapan. Los diputados del Congreso 
de Querétaro justificaron su huida del recinto legislativo tras aprobar el dictamen de reforma energética. 
Relatan que la diputada Eunice Arias se asomó por una ventana y los manifestantes le aventaron una piedra, 
que afortunadamente no la golpeó.  Ese hecho orilló a los diputados a solicitar el apoyo de la Policía Estatal 
para impedir la entrada de los inconformes, quienes no superaban las cien personas y prometían que no 
habría agresiones. Posterior a ello acordaron salir a través de una ventana. El dato curioso es que varios 
manifestantes los vieron huir y ¡no los reconocieron! Pocos sabían quiénes eran sus representantes. Lo 
cierto es que los diputados eludieron a los manifestantes y no dialogaron con ellos. Ni siquiera intentaron 
convencerlos de porqué aprobaron la reforma energética. Cinco días han pasado desde la sesión de pleno.  El 
presidente de la mesa directiva, Braulio Guerra Urbiola, denunció que los legisladores han recibido 
amenazas a través de las redes sociales y en sus teléfonos celulares. El tema es delicado. La secretaria 
general del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Ivonne Ortega, estuvo en Querétaro para convivir con mujeres 
priístas. A invitación directa del dirigente estatal Tonatiuh Salinas Muñoz, la ex gobernadora de Yucatán 
aprovechó para hablar sobre la reforma energética. En su discurso, la priísta se dijo orgullosa de los 
diputados de Querétaro por aprobar la reforma energética. También se sumó al proyecto “Mujeres que 
transforman” y acompañó en la posada al Frente Juvenil Revolucionario. Su visita fue productiva. (El 
Universal Querétaro 2-A) 
 
EDITORIAL  “LA MUJER” 
El balance sobre las acciones de apoyo a la mujer en lo que va de la administración del Gobernador José 
Calzada Rovirosa arroja que ha sido un gobierno para las mujeres y con las mujeres, y será un sexenio de la 
mujer, como lo expuso el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado. El rumbo que marcan las 
grandes políticas públicas, toma cuerpo y se concreta en diversos programas en cada dependencia, 
generando acciones de impacto favorable en beneficio de la mujer y de la entidad. (Noticias 11-A) 
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SE RESPETAN POCO LOS DERECHOS DE LOS PAISANOS  
En la región demográfica que integra Querétaro, junto con Aguascalientes y Guanajuato, se percibe en 38.1% 
que no respetan los derechos de los migrantes. Sólo 16.3% aprecia que sí se respetan  y 40.05% condiciona 
su respuesta al contestar “sí, en parte”, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Discriminación en México, 
Enadis 2010.  En la región de Querétaro 37.4% considera que frente a la inmigración que llega a la entidad, el 
gobierno debe crear más empleo, 31% negociar un acuerdo con los otros países, 23.3 por ciento controlar la 
migración y 5.0% nada. (a.m. 6-A) 
 
COLUMNA “EXPEDIENTE Q” 
Por Adán Olvera  
Menciona que varios legisladores queretanos andan en los Estados Unidos y no vaya usted a pensar que 
andan en las compras navideñas... No, solamente inician la caravana de cada año con migrantes que regresan 
a su tierra y lo que buscan es que no enfrenten tantos obstáculos para llegar a casa. Adán Olvera apunta que 
casi como asunto de Día de los Santos Inocentes cayó la noticia de que la elección del presidente de la 
Comisión de los Derechos Humanos en Querétaro, se tiene que repetir en su procedimiento. El Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) del estado de Querétaro emitió una sentencia sobre protección de derechos a favor 
de César Pérez Guzmán, quien a decir de la sentencia salió perjudicado por la decisión tomada en su 
momento por la LVI Legislatura, al no permitirle participar del proceso de elección de presidente de la CEDH. 
No es la primera vez que ante una decisión del Poder Legislativo o los votos de la ciudadanía venga un 
amparo de un juez y remueva todo. La decisión del Tribunal Superior y que avaló la magistrada Celia Maya 
es apegada a Derecho y no es concluyente. Dato al margen: Celia Maya y Pérez Guzmán son simpatizantes de 
la izquierda en Querétaro. Miguel Nava Alvarado, actual presidente, llegó a la Defensoría en 2012 y asegura 
que la razón le asiste, apenas insistía en pedir más presupuesto y autonomía administrativa y ahora 
enfrentará un nuevo capítulo de un juez que le corrige la plana a los legisladores.  (Diario de Querétaro 3-
A) 
 
COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Menciona que los diputados Guillermo Vega, del PAN y Marco Antonio León, de Movimiento Ciudadano, 
cumplen años el mismo día, ayer. Sin embargo mantienen diferencias sustantivas. Marco, que ha militado en 
varios partidos, no lo haría nunca en Acción Nacional. Ambos, Memo y Marco, son sagitario. Pero el 
ascendente de Marco es PRI. Sergio Arturo Venegas Ramírez señala que la LVII Legislatura local repondrá el 
procedimiento de elección del presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) para cumplir 
el mandato del Tribunal Superior de Justicia del Estado y respetar el derecho del septuagenario César Pérez 
Guzmán que alega discriminación.  Adelanta que una vez confrontada la currícula de don César con la del 
joven Miguel, los actuales diputados ratificarán al actual titular de la CEDH. Sergio Arturo Venegas Ramírez 
señala que los legisladores locales tienen identificado al infidente colaborador que avisó a los partidos de 
izquierda sobre la inminente aprobación de la Reforma Energética que provocó el cerco a la sede del 
Congreso del Estado.  “A ver qué hacer”. Sergio Arturo Venegas Ramírez señala que Juan Arturo Torres 
Landa, el dinámico desarrollador de Juriquilla, reunirá hoy a un grupo de amigos para brindar por el año que 
viene y un mejor 2015, porque como bien se sabe, el empresario aspira a ser postulado a la alcaldía 
capitalina por el PRI. “No lo pierda de vista”. (Plaza de Armas 2) 
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“¿CONSUMMATUM EST?” 
Por Alicia Colchado Ariza  
Señala que el 12 de diciembre el día iniciaba con Las mañanitas a todas las Lupitas. En todos los barrios y 
pueblos de este país sonaban las campanas, mientras los juegos pirotécnicos adornaban con luces 
multicolores el firmamento. Además, muchos otros se preparaban para disfrutar el día con amigos y 
familiares, el partido de ida de la final del torneo de futbol entre el León y el América. ¡Qué suerte, estos dos 
importantes eventos en la misma fecha!  Aunque parezca imposible, el día anterior tan sólo 95 personas 
habían decidido que la reforma energética propuesta por Peña Nieto iniciara el camino que la llevaría 
finalmente a su consumación.  La Legislatura en Querétaro se esmeró por ser la primera en aprobar dicha 
reforma, sin embargo, por unos cuantos minutos le ganó el Congreso de Chiapas.  A partir de esta 
modificación constitucional, estaremos sujetos a lo establecido en el capítulo X del TLC, por lo que cualquier 
asunto del rubro de energéticos en nuestro país ya no podrán intervenir nuestras instituciones, sino que 
estaremos sujetos a los tribunales internacionales, ¡que delicada situación!  Ahora, muchos nos preguntamos 
si todavía se puede hacer algo y la respuesta es, apoyemos la organización social preparándonos para la 
resistencia civil. ¡Todas y todos al paro nacional!  (El Universal Querétaro 11-A) 
 
“EL “ANTILEGISLATIVO” 
Por Julio César Sánchez  
Señala que La última sesión del pleno del Congreso de Querétaro merece un comentario crítico porque fue 
ejemplo de cómo actúa un Poder Legislativo que no termina por entender cabalmente cómo ejercer sus 
funciones, desestima su propia importancia e ignora de qué manera conducirse en un contexto democrático. 
Evidentemente, lo que marcó la sesión del 13 de diciembre fue la aprobación fast track de la minuta de 
reforma energética sin estar prevista originalmente en el orden del día, no obstante, también se adicionó de 
último momento a los puntos de la sesión la designación de magistrados del Tribunal Superior de Justicia. 
Esto sigue demostrando las deficiencias de los nombramientos de altos funcionarios por parte del Poder 
Legislativo en términos de procedimiento, falta de transparencia y apertura y de discrecionalidad en la 
decisión.  Asimismo, la aprobación del paquete económico para el próximo ejercicio fiscal pasó 
desapercibida, sin oradores ni debate y también a velocidad sorprendente. Así, el pleno votó a favor por 
unanimidad la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de Querétaro en menos de 10 minutos. Llama la 
atención el peso ínfimo que tiene la Legislatura local en el proceso de discusión presupuestal (incluso en 
términos mediáticos) y, por tanto, lo fácil que resulta para el Poder Ejecutivo definir el gasto cada año en 
Querétaro a falta de un contrapeso real.  La LVII Legislatura pudo haber dado el ejemplo a los diputados 
federales por Querétaro de cómo legislar con prudencia y profesionalismo ante un asunto que lo ameritaba, 
sin embargo, parecía que su única preocupación era convertirse en el primer congreso estatal que aprobaba 
la reforma, cosa que ni siquiera lograron.  En suma, la sesión del 13 de diciembre es una de las 
demostraciones más lamentables y contundentes de que los diputados queretanos en su funcionamiento 
colegiado no explican, no justifican, no argumentan ni deliberan entre ellos pero tampoco con la sociedad 
civil.  (El Universal Querétaro 11-A) 
 
COLUMNA “LA PLUMA DE CONÍN” 
En este país una de las cosas más difíciles es pagar impuestos, hay quienes pretenden pagar de una manera 
equitativa y sencilla y que no los dejen con una Reforma Hacendaria que les perjudica. Los que se verían más 
afectados son 14 millones de pequeños comerciantes que Hacienda pretende ubicarlos ahora como 
contribuyentes de régimen ordinario, que significa contratar un contador y realizar los pagos vías 
electrónica.  
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Todo esto porque ahora sí J. Merced Aguilar Trejo, dirigente de la FUC y dirigente nacional del pequeño 
comercio, se reunió con autoridades de la Secretaría de Hacienda para explicarles el por qué no quieren que 
los cambien de régimen de pequeños contribuyentes. A esta reunión, en donde se levantó incluso una 
minuta, estuvieron una comisión de dirigentes de 14 estados de la República y los representantes del SAT. Se 
espera que los esfuerzos de Meche Aguilar y del senador Enrique Burgos prosperen y que verdaderamente 
haya compromiso por estos pequeños comerciantes a quien ningún otro representante popular los quiso 
representar. La agenda está puesta y parte de la seriedad con que fueron tratados estos temas es la minuta 
que se levantó en las oficinas de la Secretaría de Hacienda en la Ciudad de México. El senador Pancho 
Domínguez invitó a los representantes de los medios de comunicación a que departieran el pan y la sal con 
motivo del fin de año; la reunión la realizó en el municipio de Corregidora a donde asistió el alcalde Toño 
Zapata. Ayer estuvo en Querétaro la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco, para dictar una 
conferencia sobre la participación de la mujer en la política; también visitó la sede del PRI y se reunió con el 
dirigente estatal del tricolor Tonatiuh Salinas Muñoz. Por cierto, el PRI estatal llevará a cabo el próximo 
sábado una reunión de la militancia para festejar las fiestas de diciembre, se espera que lleguen de los 18 
municipios así como la participación de sectores y organizaciones intermedias del PRI, al Eco entro 
Expositor. Aquí veremos la llamada unidad priísta en torno al proyecto que se espera para el 2015 y que ya 
está a la vuelta de la esquina.  (El Corregidor 4) 
 
COLUMNA “CAFÉ A LA CARTA” 
Por Haydeé Blanchet y Eduardo Aguilar  
Apuntan que serio el peligro en el que se vieron envueltos los diputados locales a causa de la aprobación de 
la Reforma Energética el viernes pasado, cuando diversos grupos de manifestantes bloquearon la sede del 
Congreso tras impedírseles la entrada, por lo que tuvieron que ser asistidos por la policía Estatal y los 
granaderos para poder abandonar la sede.  Apuntan que no estaría mal dejarse asesorar por los legisladores 
del Congreso de la Unión quienes, ante lo cotidiano de los bloqueos de los manifestantes, se la pasan a salto 
de mata y cambiándose a sedes alternas a cada rato; o también de Felipe Calderón, quien desarrolló 
exitosamente la técnica de aparecerse en el estrado a rendir protesta como presidente de la Republica 
cuando todo el Congreso estaba copado. Dicen que “Siempre hay algo que aprender”. (El Corregidor 15) 
 
CARTÓN “VA DE NUEVO” 
Pepe Gómez dibuja a César Pérez Guzmán y a Miguel Nava Alvarado, quienes observan, el primero con 
pesadumbre y el segundo contento, como el dedo de un brazo, “Diputados Qro.”, mueve atole en un jarro, 
“Reposición del proceso de elección del ombudsman Qro.”, al tiempo que una voz les dice: “A ver pues don 
César, vamos a repetir el proceso ¡Suerte!”. (Diario de Querétaro 3-A) 
 
CARTÓN “¿NUEVAS TARIFAS..?” 
Carbajal dibuja una mano que, en la entrada de  “Estacionamiento”,  marca el alto a un auto a quien le dice 
“Lo siento pero el aumento mejor lo pagas tú…”, al arrojarle una gran roca, “Nuevo esquema Fiscal”. (Plaza 
de Armas 6) 
 
COLUMNA “FUENTE DE EL MARQUÉS” 
Por Juan Antonio del Agua  
Apunta: “Trabajará el PRI para ganar e incrementar su ventaja en 2015,  aseguró la secretaria general del 
Comité Ejecutivo Nacional Ivonne Ortega Pacheco en reunión celebrada este martes en Querétaro, al 
recordar que José Calzada Rovirosa remontó 30 puntos en 2009 y superó con seis al candidato a gobernador 
de Acción Nacional.  Esto ya comenzó”. (Plaza de Armas 1) 
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COLUMNA “CUARTO DE GUERRA” 
Por Julio de la Cruz  
Señala que otro garridista, el exsenador Guillermo Tamborrel, prepara su regreso a las canchas políticas con 
su apuesta por una diputación local. Confiado en conservar el "punch" que le ha dado 3 cargos de 
representación en su carrera, dicen que Memo irá por el Distrito III que, aunque nada fácil, su partido el PAN 
ha logrado retener en varias elecciones. Será el regreso de un "clásico" que ha sido aspirante a prácticamente 
todo en su partido y que en algunas ha ganado. (Diario de Querétaro 1-A) 
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